

DESDE EL SEMA

Es siempre un placer para el SEMA, retomar contacto con la comunidad internacional para compartir preocupaciones medio ambientales y del desarrollo sustentable; en particular desde la visión local. Pero esta vez aun más, pues llega luego de instancias cruciales de discusión y toma de decisiones que culminaron con la Cumbre Mundial de Desarrollo Sustentable llevada a cabo en Johannesburgo.

El SEMA participó activamente en las instancias preparatorias promoviendo, por ejemplo, el lanzamiento de la declaración de la Red de Mercociudades hacia Johannesburgo 2002, que fue presentada ante la cumbre por Stela Goldenstein representante de la ciudad de San Pablo, Brasil.

La Cumbre abrió esperanzas aunque ciertas dudas persisten. La propuesta de "ciudad solidaria" guiada por el principio de equidad fuertemente promovido por el SEMA que alienta a incluir a la ética como elemento sustancial para el desarrollo sustentable y favorecer a las poblaciones más débiles, es acogido en el fondo Mundial de Solidaridad, con su capítulo para América Latina y el Caribe para combatir la pobreza. Las propuestas de "partnerships" (asociaciones) múltiples y equitativas que el SEMA ha propuesto, se materializa a escala mundial y será uno de los ejes innovativos de la cooperación internacional. En dicho vértice, aunque en general faltaron acuerdos para definir tiempos para cumplir con las diversas metas acordadas, recordamos el compromiso de la Declaración del Milenio de reducir a la mitad el número de pobres en el mundo para el 2015 (ver entrevista al Dr. Franco Micieli de Biase). Simultáneamente también nuevos países manifestaron su intención de ratificar los acuerdos de Kyoto, entre ellos Canadá.

El SEMA también mantiene su constante inquietud por ser más efectivo en su tarea de brindar instrumentos de apoyo a la mejora de la gestión ambiental de los organismos locales. A tales efectos, mediante una evaluación externa logró una visión detallada del estado de las actividades en la región. A esta última le seguirán instancias de continuidad a los llamados para nuevos fondos competitivos de investigación, consolidación de acuerdos con redes de gobiernos locales de toda América Latina, talleres de responsables locales, encuentros de especialistas y atracción de nuevos donantes.

Con el fin de ofrecer un ámbito de reflexión e intercambio de visiones, el SEMA inaugura, bajo un nuevo formato de publicación, una serie de entrevistas a mujeres y hombres que palpitaron con la Cumbre Mundial de Johannesburgo y que reflexionan sobre la misma. Tenemos el honor de inaugurar esta nueva sección con el Ministro Franco Micieli de Biase, miembro del Comité Asesor del Secretariado, estudioso de los temas medioambientales y miembro de la delegación oficial del Gobierno de Italia en la Cumbre de Johannesburgo.

RÍO+10: QUÉ SIGUE DESPUÉS DE LA CMDS?

Entrevista al Dr. Franco Micieli de Biase, Ministro Plenipotenciario de Medio Ambiente del Ministerio de Relaciones Exteriores de Italia.

¿Cuáles fueron los puntos destacables que recordarán a la Cumbre Mundial celebrada en Johannesburgo?

Pienso que los puntos más resaltables son los siguientes:

1. La preocupación:
 - a) de no perder mucho tiempo en enunciar nuevos principios,
 - b) de confirmar los principios enunciados en la Declaración de Río y las Recomendaciones de la Agenda 21;
 - c) de considerar urgente y esencial poner la teoría en práctica concreta en programas de "partnerships" (asociaciones) entre países desarrollados y países en desarrollo, entre sus sectores públicos y privados y con los diferentes actores de la sociedad civil.
 2. Es tiempo de asumir una responsabilidad conjunta para fomentar y fortalecer los tres pilares inseparables de la protección del medio ambiente: el desarrollo social, el desarrollo económico y el desarrollo ecológico tanto sea a nivel local y nacional, como regional y mundial. El concepto de "partnership" es de importancia crucial porque reconoce tanto las similitudes, como las diferencias en cuanto a las responsabilidades de las partes, evitando así el desequilibrio tradicional entre donantes y beneficiarios.
 3. La Cumbre y la atención de los medios mundiales a la dramática situación ecológica de nuestro planeta, indudablemente han contribuido para la difusión del concepto de Desarrollo Sostenible y para la concientización de la interdependencia e idéntica importancia de los pilares sociales, económicos y ambientales.
 4. El problema de la lucha contra la pobreza - que es causa y efecto de la degradación ambiental - fue relacionado con la solución de los otros problemas más acuciantes de nuestra época, como el deterioro del medio ambiente y las desigualdades sociales y económicas existentes dentro de los países y entre éstos.
 5. La necesidad de una visión holística, ecosistémica y de sinergia entre las Convenciones Globales de las Naciones Unidas y los Acuerdos Multilaterales ambientales en las soluciones de estos problemas.
- Pienso además que sea también importante, al menos como inspiración para el futuro, la mención del Derecho al Desarrollo y el reconocimiento de la importancia de la ética como elemento de Desarrollo Sostenible y la implementación de la Agenda 21.



¿De qué manera se beneficiarán los países en desarrollo de los resultados de la Cumbre?

Los países en desarrollo pueden beneficiarse:
- del carácter práctico que han inspirado las decisiones,
(continúa en pág. siguiente)

- de las medidas concretas surgidas de la Cumbre: tal como la ejecución de iniciativas de *partnership* entre los sectores de reconocida máxima prioridad, como lo son: *agricultura y pesca, medio ambiente, energía, salud* y sobretodo *agua y lucha contra la pobreza*,
- de los compromisos financieros de Monterrey,
- de una equilibrada aplicación de los Acuerdos de Doha,
- de nuevas medidas como el Fondo Mundial de Solidaridad,
- de los aportes del sector privado,
- del prometido aumento del porcentaje del PBI de los países desarrollados a favor de la cooperación al desarrollo,
- de un mejor aporte cuantitativo y cualitativo del GEF (FMAM - Fondo para el Medio Ambiente Mundial), cuya Asamblea General tendría en la próxima reunión de Beijing que decidir abrir una "ventana" para la UNCCD (CNUCLD - Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación) a favor de programas mundial de gran impacto ecosistémico.

El Compromiso de Johannesburgo se centra en las necesidades básicas de la dignidad humana, el acceso al agua limpia y al saneamiento, la energía, la atención de la salud, la seguridad alimentaria y la diversidad biológica. Al mismo tiempo se ha reconocido también, la importancia fundamental de las tecnologías, la educación y la capacitación, y la creación de empleo. Por supuesto mucho depende no solamente de la voluntad política de los países involucrados, sino también de una evolución positiva de la situación económica mundial que permita lograr algunos ambiciosos objetivos de la Declaración del Milenio como por ejemplo, reducir a la mitad la proporción de personas que viven en la pobreza para el 2015.

¿Qué jerarquía tienen los temas del desarrollo local y ambiente en la futura agenda?

El punto 149 del Plan de Acción se refiere a la necesidad de fortalecer el papel y la capacidad de las Autoridades Locales en la implementación

de la Agenda 21 y los resultados de la Cumbre, y a la necesidad de aumentar también el apoyo a los programas de la Agenda 21 local y a las iniciativas y *partnerships* entre Autoridades locales y otros niveles de Gobierno. El desarrollo sostenible urbano representa uno de los objetivos principales de la Declaración del Milenio confirmados en el Plan de Acción aprobado en Johannesburgo, tal como la necesidad de desarrollar sistemas del saneamiento urbano; el objetivo de disminuir en un 50 por ciento la población mundial que no tiene acceso al agua potable y a los servicios de salud (actualmente, la población mundial que vive en ciudades es de un 50 por ciento pero se estima que se incrementará a un 75% en las próximas décadas) y el apoyo al programa de la Agenda Habitat "Cities without slums" (Ciudades sin barrios pobres).

¿Qué tema específico tratado en la Cumbre debería incluirse en la Agenda de trabajo del SEMA para el futuro?

Todos los temas que se refieren a la Agenda 21 local, a los sectores de la gestión de los recursos hídricos, del saneamiento urbano, del transporte, de la energía y de las comunicaciones, me parecen sumamente importantes ya que involucran al sector privado y fortalecen la colaboración con las ciudades del Continente americano y de Europa

¿Qué próximas actividades seguirán a esta Cumbre en nuestros temas de interés?

Mucho depende de nuestra creatividad, dinamismo y espíritu de iniciativa. Por lo que se refiere a Italia, la importancia reconocida de parte de la Cooperación italiana a la llamada Cooperación Descentralizada ya está empezando a traducirse en *Acuerdos de Colaboración* con las Autoridades locales italianas. Esto va a crear un espacio muy interesante para una cooperación triangular con el SEMA que esperamos pueda ser protagonizada también por iniciativas de *partnership* entre Autoridades locales italianas y latinoamericanas.

NOTICIAS DEL SEMA

➤ Se abre el llamado al cargo de Oficial de Investigación para reforzar el equipo del SEMA. La fecha límite para recepción de currículo es el 8 de noviembre de 2002. La descripción detallada para este llamado está disponible en nuestro sitio web: <http://www.ems-sema.org/ro/>

➤ Nos alegramos con la noticia de la decisión final del BID de aprobar el proyecto "Manejo de Servicios Ambientales para Poblaciones vulnerables en Ciudades de América Central", para fortalecer a los municipios centroamericanos en la gestión ambiental en las áreas urbanas habitadas por los grupos de población más débiles, como mencionábamos en el anterior INFO-SEMA.

➤ El SEMA contrató al Dr. Michael Nelson para realizar una evaluación externa. El Dr. Nelson es un experto internacional de larga trayectoria en organismos internacionales comprometidos con el desarrollo sustentable en América Latina. Esta actividad permitió entrar en contacto con representantes de todos los sectores, en siete países de América Latina y el Caribe y confrontar visiones para la elaboración de recomendaciones que alumbrarán una nueva fase que requerirá de una participación activa de todos los actores locales y el apoyo de las agencias internacionales de desarrollo y gobiernos que comparten las visiones y los valores de equidad social para el desarrollo sustentable que guían al SEMA.

VISITAS AL SEMA

En ocasión del lanzamiento de la declaración de la Red de Mercociudades hacia Johannesburgo 2002, nos acompañaron ilustres visitantes amigos: la Sra. Stela Goldenstein; representando a la ciudad de San Pablo, Brasil, quien leyó la declaración; la Sra. Patricia Durán de Jagger que dio la visión de FEMICA hacia la Cumbre, el Sr. Randy Zadra, Director del Instituto de Conectividad para las Américas y varias autoridades de gobiernos locales, entre otros. Acceda a la declaración en: <http://www.ems-sema.org/eventos/mc/>

Dr. Peter Cooper, IDRC Director of Natural Resources and the Environment, visited the Southern Cone recently. This visit allowed him a closer contact with local researchers and authorities in Latin America where he did two field trips to visit projects funded by the EMS Competitive Grants Program.



John Stewart y Silvio Bianchi nos ilustraron sobre las posibilidades de cooperación con el Instituto Interamericano para la Investigación del Cambio Global (IAI).



SERVICIO del SEMA: CITY PRESS

Es un espacio abierto, dedicado a la publicación de novedades enmarcadas en temas de gestión ambiental en ciudades y municipalidades de América Latina y el Caribe recibidas a través de nuestra Red de Información y Conocimiento. En este espacio encontrará: oportunidades profesionales, eventos, cursos, artículos y publicaciones, boletines, foros electrónicos y noticias de interés. Difunda sus actividades, completando un formulario en nuestro sitio web en:

http://www.ems-sema.org/castellano/noticias/city_press.htm o envíe un correo electrónico a info@ems-sema.org con el asunto "City Press"

OPORTUNIDADES PROFESIONALES

Encuentre la información detallada y los links a los sitios de referencia en:
<http://www.ems-sema.org/castellano/evts/oportunidades.html>

VACANTES

➤ SEMA - Oficial de Investigación

Fecha límite: 8/11/2002

➤ PNUMA (Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente):

➤ Oficial de Programa Senior, Conferencia Ministerial Africana sobre el Medio Ambiente

Fecha límite: 16/10/2002

➤ Oficial de Programa, Convención Regional del Mar y Planes de Acción

Fecha límite: 24/10/2002

➤ Oficial de Proyecto, Oficina Regional para América Latina y el Caribe

Fecha límite: 05/11/2002

➤ Coordinador, Secretariado del Plan de Acción del Mediterráneo

Fecha límite: 14/11/2002

➤ Fortalecimiento Municipal/Especialista en Descentralización para América Latina

Fecha límite: 30/10/2002

BECAS Y FINANCIAMIENTOS

➤ AYUDAS A LA INVESTIGACIÓN

Organiza: Fundación BBVA. Áreas: economía (entre otras, con enfoque de medio ambiente), demografía y estudios europeos. Donaciones de hasta € 80.000

Fecha límite: 15/10/2002

➤ PROGRAMA WATSON DE ACADÉMICOS INTERNACIONALES DEL MEDIO AMBIENTE

Organiza: Instituto Watson de Estudios Internacionales

Fecha límite: 15/10/2002

➤ FINANCIACIÓN PARA INICIATIVAS INNOVADORAS del FORO REINVENTANDO LA GLOBALIZACIÓN

Organiza: Association for Women's Rights in Development Forum

Fecha del Foro: 31/10/2002

➤ PERÚ - CONVOCATORIA PARA EL CONCURSO DE "INICIATIVAS INNOVADORAS SOBRE PARTICIPACIÓN DE LA SOCIEDAD CIVIL EN EL FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES DE LOS GOBIERNOS REGIONALES Y MUNICIPALES"

Organiza: Servicio Holandés de Cooperación al Desarrollo - SNV (para organizaciones o individuos residentes o ciudadanos peruanos).

Fecha límite: 31/10/2002

BOLETINES

➤ ACCESS Boletín electrónico del Programa de Agua y Saneamiento

<http://www.wsp.org/spanish/access/intro.html>

➤ SON DE TAMBORA – actividades acerca de la comunicación para el desarrollo <http://www.comminit.com>

EVENTOS

Encuentre la información detallada y los links a los sitios de referencia en:
<http://www.ems-sema.org/castellano/evts/conferencias.html>

➤ AGUA PARA LAS AMÉRICAS EN EL SIGLO XXI

Organiza: Comisión Nacional del Agua (CNA), Consejo Consultivo del Agua, Consejo Mundial del Agua (WWC), Red Interamericana de Recursos Hídricos (IWRN), Asociación Mundial del Agua (GWP), Red Internacional de Organismos de Cuenca (RIOC).

8-11/10/2002 (México)

➤ X CONGRESO IBEROAMERICANO DE URBANISMO

Organiza: Asociación Española de Técnicos Urbanistas (AETU)

15-18/10/2002 (España)

➤ PRIMERA CONFERENCIA POST JOHANNESBURGO 2002 DE LOS GOBIERNOS LOCALES

Organiza: Unión Internacional de Autoridades Locales (IULA); Federación Latinoamericana de Ciudades, Municipios y Asociaciones (FLACMA); Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL); Consejo de la Tierra; Centro de las Naciones Unidas para el Desarrollo Regional; Asociación Chilena de Municipalidades (ACHM)

17-19/10/2002 (Chile)

➤ IV CONGRESO NACIONAL DE CUENCAS HIDROGRÁFICAS

Organiza: Asociación Colombiana de Ingenieros Forestales (ACIF)

23-25/10 (Colombia)

➤ IV REUNIÓN DE LA ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DE UNIVERSIDADES PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE Y EL MEDIO AMBIENTE

Desarrollo sustentable y medio ambiente, en los países emergentes: experiencias y estrategias

Organiza: Universidad de Valparaíso

28-31/10/2002 (Chile)

➤ TALLER CIENTÍFICO INTERNACIONAL DE DESARROLLO SOSTENIBLE, MEDIO AMBIENTE E IDENTIDAD CULTURAL

Organiza: Universidad de Oriente en Santiago de Cuba

29-31/10/2002 (Cuba)

➤ III CONGRESO IBÉRICO SOBRE GESTIÓN Y PLANIFICACIÓN DEL AGUA

Organiza: Universidad de Sevilla

13-17/11 (España)

➤ V SEMINARIO INTERNACIONAL DEL MEDIO AMBIENTE Y DESARROLLO SOSTENIBLE

Organiza: Universidad Industrial Santander y su Asociación de Egresados (ASEDIUS).

7-9/11/2002 (Colombia)

➤ I CONGRESO INTERNACIONAL DE UNIVERSIDADES POR EL DESARROLLO SOSTENIBLE Y EL MEDIO AMBIENTE

Organiza: Universidad de Manizales

18-20/11 (Colombia)

CURSOS

Encuentre la información detallada y los links a los sitios de referencia en:

<http://www.ems-sema.org/castellano/evts/cursos.html>

➤ PROGRAMA DE GESTIÓN AMBIENTAL (Cursos y Seminarios)

Políticas Ambientales y Desarrollo Sustentable

Octubre 2002 (Uruguay)

➤ GESTIÓN AMBIENTAL PARA PROFESIONALES UNIVERSITARIOS

Octubre 2002 (Brasil)

➤ DeINet (OIT)

CURSO DE ESPECIALIZACIÓN EN DESARROLLO LOCAL

CURSO DE ESP. EN DES. LOCAL CON PERSPECTIVA DE GÉNERO

14/10/2002

➤ EL RETO DE LA SUSTENTABILIDAD LOCAL: LA AGENDA 21

15/10 (curso a distancia)

➤ 4º DIPLOMADO INTERNACIONAL EN MANEJO DE ZONA COSTERA

4-23/11 (México)

➤ IV CURSO DE GESTIÓN URBANA Y DE CIUDADES

14-18/10 (Brasil)

➤ MAESTRÍAS EN DESARROLLO RURAL A DISTANCIA

Enero 2003 (curso a distancia)

Mayo 2003 (curso presencial – Costa Rica)

ARTÍCULOS Y PUBLICACIONES

➤ BRASIL - POLÍTICA NACIONAL DE RESIDUOS SÓLIDOS

Artículo de Elisabeth Grimberg, coordinadora del área de Medio Ambiente del Instituto Polis. Presenta reflexiones sobre la propuesta de una política nacional de residuos sólidos.

<http://www.polis.org.br/publicacoes/artigos/pnrslc.html>

➤ AGUA SUBTERRÁNEA Y SUPERFICIAL: UN ÚNICO RECURSO

Documento técnico en formato PDF con ejemplos de las temáticas más comunes relativas al agua como recurso donde resulta fundamental entender las interconexiones entre el agua subterránea y la superficial, para desarrollar gestiones y políticas efectivas del recurso hídrico.

<http://www.bossintl.com/products/download/item/GMS.html#24>

➤ GUÍA PARA LA PROTECCIÓN DE LAS AGUAS SUBTERRÁNEAS:

Calidad de aguas, actividades administrativas para la protección de las aguas subterráneas, participación de los miembros de la comunidad.

<http://www.epa.gov/safewater/protect/citguisp.html#2>

FOROS ELECTRÓNICOS

CONFERENCIA ELECTRÓNICA MANEJO DEL AGUA EN PROYECTOS DE DESARROLLO RURAL

Organiza: SETEDER (Servicios Técnicos para el Desarrollo Rural) y FIDAMERICA

15/10 al 1/11 – 2002 Contacto: moreno@catie.ac.cr

NOTICIAS

2003 AÑO INTERNACIONAL DEL AGUA DULCE

“La Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó el año 2003 Año Internacional del Agua Dulce en su resolución 55/196. Esta resolución, que fue adoptada el 20 de diciembre de 2000, fue lanzada por el gobierno de Tayikistán y contó con el apoyo de 148 países. La resolución hace un llamamiento a los gobiernos de los diferentes países, al sistema de las Naciones Unidas y a los diferentes actores para que saquen el mayor partido de este año contribuyendo a mejorar la toma de conciencia de la importancia de un uso sostenible, de la gestión y de la protección del agua dulce. La resolución hace igualmente un llamamiento a

los gobiernos, las organizaciones nacionales e internacionales y al sector privado para que estos ofrezcan su contribución voluntaria y propongan su manera de respaldar este evento”.

Fuente:

http://www.unesco.org/water/iyfw/index_es.shtml

COMUNICADO DE PRENSA SOBRE

“CIUDADES VIVAS” (LIVING CITIES) - “Una asociación público-privada dedicará 500 millones de dólares durante la próxima década para alentar la revitalización dentro de la ciudad, planes para fortalecer el avance y las mejoras al interior de las ciudades en los últimos diez años”.

Fuente: <http://www.livingcities.org/>

CREACIÓN de METAS (Metrópolis al Sur), ONG interdisciplinaria dedicada al estudio comprensión y resolución de los fenómenos urbano-ambientales metropolitanos de las ciudades del cono sur. Contacto: Sergio Cordon (scordoni@arnet.com.ar)

La Municipalidad de Santiago de Surco, consciente de la importancia del desarrollo de una cultura ambiental en la población, ha iniciado con éxito un programa denominado Escuela Itinerante de Educación Ambiental – EIDEA.

<http://www.munisurco.gob.pe/hojas%2overdes/paginas/educacion%20ambiental.htm>

“El EMS-SEMA cuenta con el apoyo de IDRC, BID, Environment Canada, PNUMA y Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente del Uruguay (MVOTMA).

Es un Secretariado Internacional administrado por el
Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo (IDRC-Canadá)”

Avda. Brasil 26 55 - 11300 Montevideo, Uruguay

Tel: (598-2) 709-0042 Fax: (598-2) 708-6776

info@ems-sema.org

Visite nuestro sitio web:

w w w . e m s - s e m a . o r g

La edición de INFO-SEMA está a cargo de Walter Ubal
y María Noel Estrada (mestrada@idrc.org.uy)